



LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 14 – AOÛT 2001

Marseille-Sports Loisirs
Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -

Soirée du 25 Août



Ci-dessus : vue d'une partie des spectateurs équipés de lunettes vision 3D, au cours de la projection.

Ci-dessous : Bernard Rothan aux commandes.
Bernard est Vice-Président de la Commission Audiovisuelle de la FFESSM, Instructeur national audiovisuel, Moniteur international de plongée, photographe officiel de la grotte Cosquer. Son épouse France est Initiatrice en Biologie Marine FFESSM et initiatrice plongée.



Cette soirée qui a regroupé une cinquantaine de personnes, s'est déroulée sur le thème de Marseille.

Après un buffet regroupant de nombreuses spécialités culinaires de la ville, les participants ont assisté à une projection de près de deux heures.

Les spectateurs n'ont toutefois pas vu passer le temps :

- **1ere partie :** 3 petits diaporamas sur des photos de Brigitte et François Scorsonelli, montage Brigitte, Projection Jean-Pierre Barrat.
 - a) « **Rencontres** » avec cétacés et autres animaux composant la faune sous-marine Méditerranéenne et de Mer Rouge.
 - b) « **Riou** » une visite et des vues terrestres magnifiques de cette île qui est le joyau de notre zone d'activités.
 - c) « **Epaves** » plongées sur quelques-unes des épaves les plus connues, de Marseille aux Lecques.
- **2eme partie :** « **Le littoral de Marseille à Cassis, d'hier à aujourd'hui** ». Proposé par Jean-Pierre Barrat qui a assuré le montage, la projection, ainsi que des photos extraites de sa collection personnelle. Photos historiques (certaines datent de plus d'un siècle), suivies de paysages actuels, ont fait ressortir les changements subis par notre littoral du Vieux Port à Cassis, en passant par la Corniche, la Pointe Rouge, la Madrague de Montredon, les Goudes, Callelongue, Marseille-Veyre, Sormiou, Morgiou, etc.... Bravo et merci à Jean-Pierre pour ce voyage à travers le temps qui en a captivé plus d'un.
- **3eme partie :** Pour clôturer la soirée, notre ami Bernard Rothan et France, son épouse, nous ont enchantés avec une projection en 3D. Cette dernière a nécessité la mise en œuvre d'un matériel important (projecteurs multiples, mixage, sono, écran...), ainsi que de l'huile de coude. Mais quel résultat ! Equipés de lunettes 3D, nous avons plongé dans « **les jardins du Sinaï** » (Mer Rouge), puis en eau douce dans « **la magique Versaska** » (rivière Suisse). Images terrestres et sous-marines étaient somptueuses, reliefs magnifiques.

On peut dire que cette soirée est le « **bouquet final** » d'une année photo bien remplie.

R.P.

MERCREDI 15 AOÛT : UNE JOURNÉE BIEN SYMPA



Mercredi 15 Août, 16 plongeurs et accompagnateurs ont participé à une sortie avec 3 objectifs au programme :

1. Une plongée dans la calanque de Loule (juste avant En Vau). Sur un fond de 25 à 30 mètres maximums, rencontre avec quelques mérous parmi d'autres habitants des lieux, dans une eau limpide et de température plus qu'agréable.
2. Visite en PMT et à l'aide de petites embarcations pneumatiques à la rame, de la grotte de Loule, anfractuosité pénétrant d'une cinquantaine de mètres à l'intérieur de la falaise. Quelques belles sensations, toujours avec une eau limpide.
3. Enfin, sur le chemin du retour, une brève halte entre Sormiou et Morgiou, le temps d'une petite apnée pour pénétrer dans la grotte de la « Porte de Rome ».

Tout cela avec un départ de Callelongue à 10h00 et un retour vers 15h, suivi d'un repas bien mérité.

Tous les participants étaient ravis. Il faut préciser que la météo s'était particulièrement bien prêtée au jeu.

A voir et à revoir.

R.P.

Photos François Scorsonelli :

En haut à droite : Barracuda et Schuscle, a couple calanque de Loule, entre deux « aventures ».

En haut à gauche : l'entrée de la grotte franchie à la rame par les intrépides aventuriers...

En bas à gauche : cette même entrée, vu de l'intérieur de la grotte.



MARMARA 2001



Ci-dessus : François entouré de J.C Eugene, de sa fille Marion et accompagné par Lucien et quelques autres supporters.

Du 22 au 24 Juin se tenait à Istanbul (Turquie) le 1^{er} Festival de photos et vidéos sous-marines. Ce fut un franc succès : 10 nations étaient présentes et reçurent un accueil chaleureux. La rencontre fut intéressante par la qualité de ses participants.

Coté Jury, ce ne fut pas mal non plus. On a pu retrouver tous les présidents de festivals (Rome, République Tchèque, Antibes, Strasbourg).

Les vidéastes ont présenté quelques 32 films, et 70 photographes avaient envoyé leurs images. Des candidats vidéastes et photographes ont pu réaliser leurs œuvres directement sous l'eau, par un concours sur place dans la mer de Marmara.

La France ne fut pas en reste pour ce Festival, avec un français dans les tous premiers.

En effet, la 2^{eme} place du concours photos /papier, fut attribuée à François Scorsonelli qui se classe entre 2 italiens de renom : Mr Cipriani et Mr Dodi.

Avec 3 photos de méditerranée, et plus particulièrement de l'archipel de Riou, qu'il nous fait connaître à l'occasion de chaque concours ou expositions.

La remise des prix s'est faite samedi 30 Juin, devant le Club de Callelongue, par Jean-Claude Eugène, (membre du jury vidéo), en remplacement d'Henri Eskenasi (membre du jury photo), qui n'avait pu se déplacer.

Brigitte Scorsonelli

ATTENTION : DANGER !

J'ai remarqué ces derniers temps que des règles fondamentales étaient quelque peu malmenées par certains.

Sécurité :

La réglementation est formelle, *on ne plonge jamais seul !* Surtout pas dans une structure club !

Sans vouloir jouer au « chat noir », je rappelle que la plupart des accidents se produisent en fin de plongée, voire même à la surface.

J'ajoute que **PERSONNE** n'est à l'abri...

La responsabilité du Directeur de Plongée est totale s'il accepte que tel plongeur, et ce quel que soit son niveau de compétence, parte seul. Même s'il s'agit de rejoindre une palanquée partie avant lui, ou de finir une bouteille au palier.

La responsabilité du Président du Club même non présent sur les lieux est également lourdement engagée, puisqu'il répond des sorties organisées par le Club.

Le plongeur qui se sépare de la palanquée au fond engage, en plus, la responsabilité du chef de palanquée.

Alors, vous voulez plonger seul ?

Pas de problème, mais hors structure club et sans utiliser les locaux et le matériel du club.

En clair : a vos risques et périls, en prenant vos responsabilités.

Environnement :

Le but d'un Club est de faire découvrir et aimer le monde sous-marin.

Alors, en plongée, respectez et faites respecter l'environnement.

C'est tellement plus agréable de faire visiter un surplomb couvert de corail, de taquiner un chapon...

Un fond mort n'a aucun intérêt.

R.P.

25 août : en marge de la soirée

Ce jour là, nous avons eut la visite de notre ami Sylvain Béata de passage en congés à Marseille.

Beaucoup ont regretté, alors que nous aurions eut grand plaisir à l'avoir à nos cotés pour la soirée, de constater que certains parmi ceux qui trouvent que le Club « ne bouge pas assez » aient choisi de fêter à l'écart ce retour.

Le Morse

Information pratique

Les bulletins «cote », «large » et «grand large » de Météo France sont accessibles gratuitement sur Internet. Ce site offre aussi le «guide marine », et les cartes de zones France, Grande Bretagne et Espagne. Ces éléments sont téléchargeables donc imprimables à volonté. Il est prévu pour bientôt des cartes météo sur Naviweb.

Site Météo France : www.meteo.fr/naviweb

Réunion extraordinaire

Samedi 1^{er} septembre, le bureau s'est réuni pour rétablir certaines anomalies de fonctionnement.

Il a surtout été question de faire respecter les horaires de départ plongée, et de répartir les taches entre les équipes qui assureront un planning mensuel.

Chaque équipe comprendra :

- 1 moniteur qui sera responsable de l'organisation et de la répartition de toutes les palanquées du jour.
- 1 responsable du gonflage et de l'équipement des embarcations. Il y a encore beaucoup trop de personnes non habilitées qui se servent des compresseurs. Cela doit cesser.
- 1 responsable des inscriptions et des encaissements. Toutes les plongées doivent être réglées avant le départ. Il n'est pas normal de devoir « courir » après les plongeurs pour encaisser une plongée. Les personnes autorisées à piloter les bateaux ont été désignées. Enfin, il a été demandé que tous les encadrants, quel que soit leur niveau, s'acquittent d'exercices de sécurité plongée périodiquement.

Appel à témoignages :

Une information récente de notre ami Albert Falco, m'incite à demander aux plongeurs du club de s'intéresser à la zone de la Sablière (secteur situé entre Riou et Plane).

Les herbiers se seraient considérablement dégradés, certainement pour cause de pollution.

Il est souhaitable de faire un état des lieux, avec photos si possible pour engager une action avant qu'il ne soit trop tard.

Par avance, merci de votre collaboration.

R.P.

Lu dans « La Provence » :

« Le Chiffre : 35000. C'est le volume, en mètres cubes, de récifs artificiels que la mairie envisage de couler au large du Prado pour réhabiliter et valoriser les fonds marins dégradés.

Cette opération aura pour objectif de ramener la vie dans une rade qui à beaucoup souffert de la pollution et des grands travaux.

Ces récifs, avec leurs anfractuosités, doivent fixer les poissons, les crustacés et les coquillages qui ont déserté les lieux avec la disparition de la flore marine.

Ce projet veut concilier les intérêts économiques de la pêche en ramenant les poissons, et ceux de l'environnement en créant une zone de protection totale. »

Pourquoi pas, les résultats dans d'autres régions ont été plus que concluants. Ces récifs constituent également un obstacle définitif aux chalutages sauvages qui ravagent les fonds.

Le Morse

Avis aux sportifs en herbe

Tous ceux qui sont intéressés par des sorties d'entraînement ou de simple promenade loisirs en MPT(natation et/ou petites apnées), contacter Bernard Mannino.

Ces sorties pourraient avoir lieu en milieu de journée avec un bateau d'accompagnement.

Pour tous niveaux.

Edition/Publication/Impression : Marseille-Sports/Plongée
Directeur de la publication : Robert POLLIO
Dépôt légal : 2001
Numéro ISSN : non encore communiqué

Pour vos envois au Morse :
Par e-mail : Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr
Par courrier : Robert POLLIO – 16 Avenue du Bassin
13009 - Marseille